

臣去寛平五年、任備中介、彼國下道郡有邇磨鄉、爰見彼國風土記、皇極天皇六年大唐將軍蘇定方率新羅軍伐百濟。○中略時天智天皇爲皇太子攝政、從行路、宿下道郡見一鄉、戶邑甚盛、天皇下詔試徵此鄉軍士、卽得勝兵二萬人、天皇大悅、名此邑曰二萬鄉、後改曰邇磨、其後天皇崩於筑紫行宮、終不遣此軍、然則二萬兵士彌可蕃息、而天平神護年中、右大臣吉備朝臣以大臣兼本郡大領試計此鄉戶口、纔有課丁千九百餘人、貞觀初、故民部卿藤原保則朝臣爲彼國介時、見舊記、此鄉有二萬兵士之文、計大帳之次、閱其課丁有七十餘人、某到任、又閱此鄉戶口有老丁二人、正丁四人、中男三人、去延喜十一年、彼國介藤原公利任滿歸都、清行問邇磨鄉戶口當今幾行、公利答曰、無有一人、謹計年記、自皇極天皇六年庚申至延喜十一年末、纔二百五十年、衰弊之速亦旣如此、以一鄉而推之、天下虛耗指掌可知。○中略

延喜十四年四月廿八日 從四位上行式部大輔臣三善朝臣清行上封事

〔吾妻鏡四〕元暦二年○文治元年四月廿九日壬午、今日以備中國妹尾鄉被付崇德院法華堂、是爲沒官領武衛○源賴朝所令拜領給也、仍爲奉資、彼御菩提被宛衆僧供料云云、

〔源平盛衰記七〕丹波少將召下事

少將ハ略○申妹尾ヲ召仰ラレケルハ、如何ニ兼康、汝ガ候妹尾ヨリ、大納言殿親成ノオハスラン所ヘハ、如何程カアルト問給ヘバ、大納言ノオハスル有木ノ別所高麗寺ト申ハ、備前ニ取テモ備中ノ境、妹尾ト云ハ備中ニ取テモ備前ノ境也、兩國ノ間ニ御部川トテ、川ヲ一ツ阻タリ、其間ハ纔ニ三十餘町有ケルヲ、知ラセ奉テハ惡カリナントヤ思ケン、大納言殿ノ御渡候所ヘハ、行程十三日トゾ申ケル、

〔平家物語八〕せのおさいごの事

今度御合戦候は、命をばまづ木曾殿義仲に奉らん、それに付候ては、先年かねやすが知行し